

Tercer grado

Guanajuato

La entidad donde vivo



Aprendizaje
esperado

Localiza los límites territoriales de la entidad y el municipio
donde vive.

Mi estado es Guanajuato

Nuestro país guarda un pasado muy interesante y una riqueza incalculable; como sabes, su nombre oficial es Estados Unidos Mexicanos pero es conocido como México. Nuestro país no siempre ha sido igual, ha cambiado mucho con el paso del tiempo y seguramente seguirá cambiando. En la actualidad cuenta con 32 entidades divididas en 31 estados y un Distrito Federal; antes había menos entidades, pero algunas se reorganizaron y se dividieron, formando otros estados, hasta que el territorio quedó como lo conocemos.

Nos da mucho gusto darte la bienvenida a este nuevo año escolar. Juntos realizaremos un gran recorrido por nuestra entidad y nuestra historia. Prepárate para aprender y divertirte a través de relatos, fotografías, ilustraciones y muchas actividades que harán de tu libro *La entidad donde vivo* una gran experiencia de aprendizaje.



Mapa de Estados Unidos Mexicanos.



La rosa de los vientos permite ubicar los puntos cardinales.

Nuestro país y cada uno de sus estados tienen definidas sus fronteras; éstas, pueden ser naturales o artificiales. Las naturales están delineadas principalmente por ríos, lagunas y montañas, mientras que las artificiales son líneas imaginarias que se definen entre los distintos países, entidades o municipios.

El Río Bravo y el Río Colorado son parte de la frontera entre Estados Unidos de América y México; los ríos Suchiate, Usumacinta y Chixoy, conforman la frontera entre México y Guatemala; y la Bahía de Chetumal, el Río Hondo y el Arroyo Azul son parte de la frontera entre México y Belice. La frontera más larga de nuestro país es la que se encuentra entre Estados Unidos de América y México.

Si quisieras ubicar las fronteras de México, tendrías que tomar como referencia los puntos cardinales, es decir, saber en dónde se encuentra el Norte, el Sur, el Este y el Oeste.

En algunos mapas se incluye el símbolo de la rosa de los vientos.

Este símbolo nos muestra con claridad hacia dónde están orientados cada uno de los puntos cardinales. Observa en el mapa de la página anterior la rosa de los vientos.

Otra forma sencilla para orientarte es hacer lo siguiente: busca hacia dónde está el Sol, una vez que lo hayas ubicado párate con tus brazos extendidos de forma que tu brazo derecho quede en la dirección en que sale el Sol y el izquierdo hacia donde se mete. La dirección en que apunta tu brazo derecho será el Este, el punto que queda al frente de ti será el Norte, el que está atrás será el Sur y el que queda a tu izquierda será el Oeste.

Guanajuato se encuentra en el centro del territorio mexicano y ocupa el lugar 22 en extensión territorial, ya que cuenta con 30 768 kilómetros cuadrados (km²). Su capital es la ciudad de Guanajuato, es decir, tanto la entidad como la capital tienen el mismo nombre; en ésta se encuentran la sede del gobierno del estado y una gran cantidad de oficinas administrativas.

contenido1



Haz lo que se te pide y al terminar comparte con tus compañeros tus respuestas para verificar si son correctas.

Relaciona las columnas con una línea, tomando en cuenta la información que aparece en el mapa de la página 10.

Nuestro país limita:

Al Norte	Golfo de México
Al Sur	Océano Pacífico
Al Este	Estados Unidos de América
Al Oeste	Guatemala y Belice

Completa la siguiente información.

Con este país México tiene la frontera más extensa _____

El Río Bravo es parte de la frontera entre México y _____

El Río Suchiate es parte de la frontera entre México y _____

El Río Hondo es parte de la frontera entre México y _____

Observa el mapa de la página 10 y encierra en un círculo el nombre de las entidades con las que colinda Guanajuato.

Chihuahua	Baja California Sur	Michoacán	Chiapas
Jalisco	Yucatán	Tamaulipas	Zacatecas
Distrito Federal	Querétaro	San Luis Potosí	Guerrero

¿Qué significa la palabra Guanajuato?

Significa “cerro de ranas”. Los purépechas o tarascos, **indígenas** que habitaban este lugar hace muchos años, le dieron este nombre debido a que al ir en busca de minerales hallaron un río entre las montañas con muchas ranas en las orillas. En purépecha, rana se dice *guanay*, y cerro se dice *huata*.

Es un lugar muy visitado debido a sus grandes atractivos turísticos como la Alhóndiga de Granaditas, el Teatro Juárez, la mina de La Valenciana, balnearios de aguas termales, mercados de artesanías, museos, restaurantes, el Festival Cervantino, el Festival de Globos Aerostáticos, el *rally* internacional, entre otros.

Guanajuato al igual que los demás estados tiene gobierno propio y **autónomo**, con tres poderes: un Ejecutivo, representado por el gobernador; un Legislativo, por los **diputados**; y el Judicial, por los

jueces y **magistrados**. No importa la entidad ni el municipio de donde seas **oriundo**, todos los que hemos nacido dentro del territorio nacional somos mexicanos, compartimos una misma historia, costumbres y tradiciones, y tenemos símbolos que nos dan identidad: la bandera, el himno nacional y nuestro escudo. Nosotros tenemos que amar y respetar estos símbolos que nos hacen sentir orgullosos de ser mexicanos.



Guanajuato significa “cerro de ranas”.



Encierra en un círculo del color que más te guste, las imágenes de los símbolos que dan identidad a los mexicanos.



Visita el palacio municipal más cercano a tu localidad y observa si ahí se encuentra alguno de los símbolos patrios. De ser así, describe en tu cuaderno sus principales características.

contenido 1

El municipio

Los estados, al ser extensiones territoriales muy grandes, se dividen en partes más pequeñas que conocemos como municipios. Cada estado de la República Mexicana tiene un número diferente de municipios; en el caso de Guanajuato son 46. Algunos municipios tienen nombres de personajes importantes, otros hacen referencia a características específicas del lugar en lengua purépecha. En los municipios encontramos ciudades, pueblos, localidades y rancherías; en cada municipio hay una ciudad que es la más importante, se llama cabecera municipal y en ésta se encuentra el ayuntamiento, que gobierna y administra al municipio.



División municipal del estado de Guanajuato.
Fuente: Inegi, Marco geoestadístico nacional, 2006.

El gobierno municipal está integrado por varias personas: presidente municipal, **síndicos**, **regidores**, un secretario y un tesorero; todos constituyen autoridades locales. El ayuntamiento es responsable de que tengamos servicios públicos como drenaje, alumbrado público, recolección de basura, vigilancia, entre otros.



Observa el mapa de los municipios, encierra en un círculo el municipio donde vives y contesta lo que se te pide.

Mi municipio se llama _____ y colinda con los municipios de: _____

Visita la casa de gobierno o el palacio municipal de tu localidad para que conozcas el lugar en el que trabajan las autoridades.



Recuerda que...

Los nombres propios como el de tu municipio se escriben siempre con mayúsculas.